



---

**APORTES SOCIOLOGICOS DE “El suicidio” DE EMILE DURKHEIM A LA  
ADMINISTRACION**

GRELLET MAXIMILIANO  
FACULTAD DE CIENCIAS ECONOMICAS  
*maxigrellet@gmail.com*

**INDICE**

<b>Introducción</b>	<b>1</b>
<b>Presentación de conceptos</b>	<b>2</b>
<b>Enfoque en la historia</b>	<b>2</b>
<b>Explicación de la Obra</b>	<b>2</b>
<b>Egoísta</b>	<b>3</b>
<b>Anómico</b>	<b>4</b>
<b>Altruista</b>	<b>4</b>
<b>Fatalista</b>	<b>5</b>
<b>Relación con la administración</b>	<b>5</b>
<b>Conclusión</b>	<b>6</b>
<b>Referencias</b>	<b>6</b>

**Introducción**

Durkheim nacido en 1858 en Epinal, Francia y murió 1917 en Paris, Francia. Fue un gran sociólogo reconocido por perfeccionar el positivismo que primero había ideado Agustín Conte, promoviendo el realismo epistemológico y el método hipotético-deductivo. Entre sus obras más destacadas se encuentran:

- División del Trabajo Social (1893)
- Las Reglas del Método Sociológico (1895)
- El Suicidio (1897)
- Las Reformas Elementales de la Vida Religiosa (1912)

Basándonos en la obra escrita por Emile Durkheim podemos ver que se pretende dar a conocer el porque un hecho individual, como se creía en esos tiempos, está afectado por algo colectivo como la sociedad. Se observa también que en cuanto a las relaciones que presenta esta obra con temas con la administración o las empresas son diversas, así también vamos a poder dar a conocer un breve



---

panallazo de lo que expresan los conceptos sociológicos y sobre la importancia del mismo dentro del mundo actual en el cual nos encontramos.

### **Presentación de conceptos**

Para empezar a analizar esta obra titulada “El suicidio” debemos antes hacer mención a algunos puntos importantes. Sabemos que la sociología es la ciencia que estudia a las sociedades en sí, orientada a cómo el individuo objeto es atravesado por un proceso sociológico que lo convierte en individuo sujeto y funcional. Por otra parte, Durkheim se caracterizaba por tener un pensamiento ligado al positivismo (que se explica en pocas palabras como una de las leyes que plantea Conte hacia la fundamentación de los sucesos de ocurrencia del todo) presentando a la sociología desde una metodología experimental.

### **Enfoque en la historia**

Comentando un poco acerca de la época en donde se escribió la obra (1894), se distingue una Francia embebida en progreso gracias a los retazos que aún quedaban de las evoluciones causadas por la revolución francesa que, hasta en esos momentos, logró ser de gran utilidad al movimiento capitalista. Teniendo como foco esta sociedad caracterizada por una fuerte división social entre el trabajador y el empresario, Durkheim logró observar que, socialmente, al hecho suicida se le atribuye conceptos puramente psicológicos (fundamentados en que el mismo se realizaba personal e individualmente) y, a través del análisis, logró dilucidar que este actuar está influenciado también por características sociales.

### **Explicación de la Obra**

Dirigiéndonos hacia lo que explica en sí la obra, esta se basa principalmente en considerar al suicidio como un HECHO SOCIAL en donde el primer gran problema que tenía Durkheim era la necesidad de precisar el concepto y por qué existiría un interés de la sociología en un acto un poco extremista como el suicidio. Para poder caracterizar el mismo y separar el objeto de estudio, Durkheim clasificó ciertas pautas (para no devenir confusiones) que ubican al suicidio como un objeto en donde:

- Es un acto cuyo autor es el paciente mismo
- El paciente que lo ejecuta es totalmente consciente de su actuar y el fin al que se va a someter

De esto se puede inferir una primera definición de suicidio, la cual será “toda muerte que resulte mediata o inmediatamente de un acto positivo o negativo realizado por la propia víctima, observada no solo a causa de una suma de individualidades sino



también de presunciones sociales”. Entonces teniendo presente que un hecho social es precedido por otro hecho social y como ya caracterizamos al suicidio como una acción infundada tanto por causas personales como sociales, lo que Durkheim pretende observar es como la tasa de suicidio en las distintas ciudades de Francia va variando y el porqué de estas variaciones desde una posición sociológica.

De esta manera se logra conceptualizar 4 tipos de suicidios: Egoísta, Anómico, Altruista y Fatalista

### Egoísta

Principalmente se trabaja sobre la argumentación de que las comunidades sólidas y densas son un elemento preventivo del suicidio donde para el mismo se observó estadísticamente que en los países católicos (España, Portugal, etc.) existía una menor tasa de suicidios que en aquellos países protestantes (Dinamarca, Alemania, etc.) o judíos (Polonia) donde la tasa de suicidio es mayor, es decir, el católico se suicida menos que el protestante o el judío. Esto lo compara ya que al acto del suicidio se lo castiga de igual manera o con la misma rigurosidad en las diferentes religiones. La tendencia al suicidio del protestantismo puede estar en relación con el espíritu de la libre interpretación de las escrituras que anima justamente a este, esto quiere decir, que el mandato o el sistema de creencias queda habilitado a la libre interpretación, es acondicionar a un aspecto reflexivo que no está presente en las religiones como el catolicismo donde la interpretación individual esta sesgada. Así se puede inferir que mientras menos densos sean los lazos familiares (familia como comunidad) existirá una mayor tendencia hacia el suicidio gracias a uniformar un sentimiento individual. Por último, también se observa lo mismo si nos orientamos a una comunidad política, es decir, ciertos momentos de conmoción social generan más cohesión.

Otro punto importante dentro de las variables o causas por las que explica Durkheim el hecho suicida se presenta cuando existe un egoísmo desmesurado como el estado en el que el yo objeto se afirma frente al yo sujeto, es decir, el individualismo excesivo es una de las causas suicidógenas. De esta forma se puede lograr interpretar, como menciona Durkheim, que, si el lazo que liga al hombre a la vida se afloja, es porque el nexo que le une a la sociedad se ha relajado. Un ejemplo de lo último está estrechamente relacionado al observar el recorrido universitario de cada uno, en el cual se puede dilucidar ciertos momentos de sacrificios y sufrimiento, como también momentos de felicidad y alegría, como ser al momento de rendir un examen defensorio o definitivo.



### Anómico

Cuando uno habla de anomia principalmente se basa en la ausencia de normas, pero para Durkheim era pragmáticamente imposible que una sociedad carezca de normas (ya que entonces no sería una sociedad sino algo mucho más primitivo), así que dentro del punto de vista de Durkheim la anomia estaría representada como una función en donde la sociedad debe de regular las actividades y sentimientos individuales. Este concepto anómico toma poder cuando existen crisis económicas de todo tipo lo que causará un inevitable aumento en la tasa de suicidios.

Como noción predominante Durkheim dentro de este tipo de suicidio hace mención a un factor impuesto desde el nacimiento donde hay una diferencia heredada en cuanto al talento y a la distribución de las jerarquías sociales lo que "impone" de cierta manera la posición social que ocupa. En las épocas de crisis (ya sea una crisis positiva o negativa) este coeficiente de bienestar se vuelve difuso, es decir, toda reglamentación que aparezca en épocas de crisis se vuelve ineficaz ya que desaparece de forma temporal el límite de inspiración del hombre mismo (hasta donde puedo llegar).

Una mención especial es la anomia en la esfera de la industria y el comercio, la cual dejó de ser un fin mismo de crecimiento ligado a la propia evolución de la industria por encima del individuo ya que se pierde el modo de reglamentación del mismo.

### Altruista

Este mismo se presenta de forma totalmente contraria al suicidio egoísta, en el cual el individuo siente una sobre individualización. Este suicidio se caracteriza por una individualización insuficiente, en algunas culturas este tipo de muerte está aceptado (como en la danesa donde se tiene la creencia de que morir en la guerra, trabajando o dándose muerte a sí mismo que morir por vejez), donde el mismo se mata porque cree que es su deber causado este pensamiento por características sociales únicas. Esta sociedad primeramente se caracteriza por ser compacta, por tener una igualdad en cuanto al pensamiento o la doctrina donde la misma es primitiva sin la posibilidad de lograr una especialización importante (todos viven la misma vida). Dentro de este suicidio altruista se subdivide según ciertas cualidades, la primera es un suicidio por el desprecio a la vida causada por ciertas ofensas o vergüenzas y la segunda es el suicidio altruista obligatorio donde es la sociedad (o cierta comunidad) la que te obliga a suicidarte.



Es decir, el altruista será la esperanza más allá de la vida, de las ideas sociales completamente aceptadas e incorporadas en el diario personal. La sociedad dicta lo que el individuo piensa, sin importar sometimientos ni esfuerzos.

### Fatalista

Por último, el suicidio fatalista se caracteriza por un exceso patológico de regulación social hacia el comportamiento del individuo, generando corrientes de desanimo, desparranca y tristeza empujándolos hacia la practica suicida la cual acabara con sus vidas. Se observa también una serie de normas y regulaciones que alcanzan hasta los aspectos más cotidianos y mínimos de la vida del individuo.

Para facilitar al lector la comprensión de disponer un cuadro resumiendo cada tipo de suicidio

Cuadro N°1: Tipos de Suicidio

	<b>Defecto</b>	<b>Exceso</b>
<b>Integración</b>	Egoísta	Altruista
<b>Regulación</b>	Anómico	Fatalista

Fuente: Elaboración propia

### Relación con la administración

Pasaremos ahora a analizar los puntos de tangencia que se encuentran entre esta obra y la administración en general

Una relación importante a mencionar es que una organización lo podríamos igualar a una sociedad y a los integrantes de la misma como individuos dentro de una sociedad, por lo que una sobre exigencia regulatoria de comportamientos y actuaciones de manera desmedida podría ocasionar de forma inequívoca un tipo de suicidio fatalista.

Otro punto valioso dentro de las relaciones entre estos 2 temas es como se lleva a cabo las malas decisiones gerenciales (por falta de conocimiento, fraude, etc.) lo que podría verse como un suicidio organizacional, relacionándose con un suicidio egoísta.



Otro ejemplo se podría dar cuando existe acoso laboral causando por un orden jerárquico o por distintos indoles, generando así un ambiente de desagrado o desacuerdo hacia la persona que lo sufre o es la parte acosada. En este caso se puede presentar, por falta de regulación, un suicidio anómico.

Se podrían presentar otros tantos ejemplos para poder ver que las organizaciones funcionan como sociedades donde se aplican casi todos los conceptos de la materia que estudia las mismas, como ser el de que la causa de un hecho social es otro hecho social, como la generación de anomia (que repercute en el orden de la empresa), entre otros.

Así también se puede relacionar con la importancia de la salud mental en el ambiente laboral. La Organización Mundial de la Salud (OMS) publicó en 2001 una definición de salud mental la cual menciona "es un estado de bienestar en el que la persona realiza sus capacidades y es capaz de hacer frente al estrés normal de la vida, de trabajar de forma productiva y de contribuir a su comunidad", según informes de la empresa pública 1 de 3 líderes afirman que sienten "burn auto" (síndrome del trabajador quemado o cronificación del estrés laboral).

### **Conclusión**

Se plantea de esta manera que si se pretende ocupar altos cargos gerenciales se debe tener un conocimiento de la materia, para lograr aportar y en cierto grado interpretar los sucesos que ocurren diariamente, lograr saber que cada uno es atravesado por un proceso social el cual le inculca desde valores hasta herramientas. Es decir, llevándonos que una sociedad se puede igualar a una organización, que esta funciona como un sistema y que en un sistema interviene un factor humano.

### **Referencias**

Durkheim, E. (1897). *El Suicidio*. Titivilus

Diepa, R. (23 de octubre de 2021). *La importancia de la salud mental de los colaboradores y los espacios de trabajo*. Cronista.

<https://www.cronista.com/columnistas/la-importancia-de-la-salud-mental-de-los-colaboradores-y-los-espacios-de-trabajo/>

La información respecto a la vida del autor y sus obras fue obtenida a través de Wikipedia



---

[https://es.wikipedia.org/wiki/%C3%89mile\\_Durkheim#Principales\\_obras](https://es.wikipedia.org/wiki/%C3%89mile_Durkheim#Principales_obras)

Alejandro Néstor (18 de abril de 2020). *Durkheim: La explicación sociológica sobre El Suicidio*. YouTube. <https://www.youtube.com/watch?v=bxeAqiRMuxc>

Fernando Re (3 de junio de 2020). *Durkheim - El Suicidio pt1* – YouTube. <https://www.youtube.com/watch?v=afv1xCmRu1E>

Fernando Re (3 de junio de 2020). *Durkheim - El Suicidio pt2* – YouTube. <https://www.youtube.com/watch?v=nVUTfZMtL7k>